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Chères habitantes, chers habitants,

En ce début d’année je souhaite tout 
d’abord présenter mes meilleurs vœux 
pour 2025 à tous les habitants de la 
commune, des vœux de santé et de 
bonheur mais aussi d’optimisme. Certes, 
la période actuelle d’instabilité politique, 
de difficultés économiques et même 
de crises internationales graves peut 
susciter chez certains d’entre nous des 
inquiétudes bien compréhensibles. 
Mais ce climat de morosité générale 
est délétère, il nous faut au contraire 
toujours croire en l’avenir, à la possibilité 
d’améliorer les choses quelles que soient 
les difficultés à surmonter. 

Au niveau de la commune, nous 
garderons le cap en 2025 en continuant 
de travailler, mon équipe et moi-
même, pour préserver notre cadre 
de vie, en toute transparence avec les 
habitants. Certes, nous avons anticipé 
une réduction de la dotation de l’État 
en étalant nos investissements, mais 
grâce à notre situation financière très 
saine nous pourrons maintenir un taux 
de fiscalité stable tout en continuant de 
réaliser de nouveaux projets.

Ainsi en 2025, le carrefour de la 
déchetterie, très accidentogène, sera 
remplacé avec l’aide du département, 
un Pump Track sera créé pour nos 
jeunes, une passerelle sur l’Ill sécurisera 
le passage des piétons et cyclistes, etc. 
Notre programme de festivités est 
également maintenu et même enrichi 
par le Carnaval de la commune qui 
fût un grand succès l’an passé. Enfin 
j’aurai le plaisir de vous rencontrer aux 
traditionnels « Vœux du maire » qui 
auront lieu le 18 janvier. 

En synthèse, je souhaiterai partager 
avec vous beaucoup d’optimisme et de 
confiance pour cette nouvelle année. 
En 2025, il fera toujours bon vivre à 
Brunstatt-Didenheim !

Le mot
du Maire

Votre Maire
Antoine Viola

L'équipe municipale vous souhaite une bonne année.
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VIE CIVIQUE

Réunions publiques

Les réunions publiques d’automne 
ont eu lieu les 6 et 7 novembre. La 
participation des habitants a été 
remarquable pour ce type de réu-
nion puisque plus de 200 personnes 
étaient présentes à Brunstatt et une 
centaine à Didenheim.

Le thème proposé était « Actualités 
dans la commune ». Notre maire, An-
toine Viola, a présenté tous les projets 
importants en cours ou à venir, qu’ils 
soient publics ou privés, sans oublier 
ceux qui étaient abandonnés ou ac-
tuellement en contentieux. Parmi les 
projets qui devraient voir le jour en 
2025, citons le pump track, le carre-
four de la déchetterie, la passerelle sur 
l’Ill à Didenheim, le salon de thé et le 
restaurant au centre de Brunstatt.

Il a exposé ensuite la situation finan-
cière de la commune : endettement 
quasi nul, réalisation d’un certain 
nombre d’acquisitions foncières, frais 

de fonctionnement inférieurs de 20% 
par rapport aux communes compa-
rables grâce à une gestion rigoureuse 
et à un personnel communal efficace. 
Cette situation financière très saine 
permet d’envisager l’avenir de la com-
mune sereinement, même dans un 
contexte économique général diffi-
cile.

Une session de questions-réponses 
a ensuite permis d’échanger direc-
tement avec les participants, discus-
sions qui se sont poursuivies autour 
du verre de l’amitié.

L’intérêt constant des habitants 
pour ces réunions valide la politique 
de transparence mise en place par 
l’équipe municipale.

Dominique Denos
Adjoint au Maire

en charge des Relations 
avec les Habitants
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Continuons Ensemble pour 
Brunstatt-Didenheim
La commune de Brunstatt-Diden-
heim a déposé un recours au tribunal 
administratif contre le permis déli-
vré par l’État pour l’exploration de la 
géothermie et du lithium sur notre 
territoire. La majorité des communes 
avaient pourtant émis un avis défavo-
rable à ces projets.
Pourquoi ce recours ?
Nous voulons protéger nos habita-
tions des fissures induites par des 
forages, que ce soit pour la géother-
mie ou l’exploitation du lithium. Cela 
semble inadapté à la configuration 
géologique de l’Alsace et du sud de 
l’Alsace en particulier. 
Nous voulons nous adapter à la confi-
guration locale. Tout comme il n’y a 
pas d’éoliennes en Alsace, inadaptées 
et non rentables par manque de vent, 
les différents forages envisagés sont 
inadaptés à la nature de notre sous-
sol.
Nous voulons faire valoir les risques 
encourus pour les habitations de tous 
par rapport aux profits espérés de 
quelques-uns. 
Quels sont les risques ?
Nous habitons dans une zone à risque 
sismique avéré. Les séismes n’y sont 
pas rares, mais heureusement moins 
importants que celui qui détruisit Bâle 
en 1356. Toutefois, nos amis suisses, in-
quiétés par des travaux de géothermie 
en cours, ont fait réaliser des études 
scientifiques qui ont prouvé une rela-
tion de cause à effet entre les forages 
géothermiques et des séismes induits 
dans le sous-sol de la ville. Le pragma-
tisme et le bon sens les ont amenés à 

stopper immédiatement leurs travaux 
de géothermie en cours, à 30 km de 
chez nous…
Des phénomènes analogues ont été 
constatés dans le nord de l’Alsace.
Les conséquences concrètes de ces 
forages sont l’apparition de fissures 
dans les bâtiments, pas toujours à 
proximité des forages car les dé-
sordres dans le sous-sol se propagent 
de façon complexe. Il est donc illusoire 
de croire qu’il suffit de limiter la zone 
de forage à une ou deux communes 
pour protéger tout un territoire.
Nous ne sommes pas hostiles à la 
géothermie de façon générale, ni à 
l’exploration du lithium même si les 
concentrations en Alsace sont fina-
lement assez faibles. Nous compre-
nons l’objectif de décarbonation du 
complexe industriel de Stellantis qui 
est louable en soi mais avec d’autres 
moyens pour y parvenir.
Le réchauffement climatique ampli-
fie déjà dans nos terres argileuses les 
phénomènes de gonflements/rétrac-
tations qui génèrent déjà des fissures 
dans les bâtiments. Le caractère « sis-
mique » de notre territoire n’est plus à 
démontrer. 
Dans ce contexte, est-il raisonnable 
de surajouter un risque de fissures 
par des forages inappropriés ? Nous 
pensons que non. C’est pourquoi 
nous avons contesté ce permis et 
nous tenions à vous en informer. Es-
pérons que le bon sens l’emportera…

Unis pour Brunstatt- 
Didenheim
Le groupe n’a pas fait parvenir de 
texte à publier.

Tribune d’expression
VIE POLITIQUE

Tribune d’expression
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Éclairages publics : 
100% LED

En réponse à la crise énergétique de 
2023, nous avions décidé d’accélérer 
le passage en LED de tout l’éclairage 
public de la commune qui était 
alors déjà équipée à 50% environ. 
Compte tenu des délais administratifs 
(subventions, marchés publics) ainsi 
que des fournisseurs confrontés à 
une forte demande générale, cette 
opération s’est terminée fin 2024.

Un investissement  
important pour la commune  
(plus de 1 000 000 €)
Nous avons reçu des subventions de 
Mulhouse Alsace Agglomération m2A 
(45 000 €) et de Territoire Energie Al-
sace TEA (25 000 €), soit au total 7% 
de l’investissement. En revanche, le 
Fonds vert (Fonds d’État destiné à fa-
voriser la transition écologique dans 
les territoires) a refusé la subvention 

ÉQUIPEMENT 
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de 610 000 € que nous avions de-
mandée. La bonne santé financière 
de la commune nous a permis tout 
de même de mener à bien cette opé-
ration en prenant en charge 93% du 
total. Depuis, le Fonds Vert nous a in-
formé fin 2024 que notre dossier était 
en cours de réexamen. Croisons les 
doigts…

Un investissement  
bénéfique à tous égards
En diminuant notre consommation 
d’énergie, cet équipement contribue 
à la transition écologique et est bé-
néfique pour le climat. Il est égale-

ment bénéfique pour les finances de 
la commune en diminuant le coût de 
l’éclairage public. Enfin, cet éclairage 
étant modulable, il permettra d’amé-
liorer le confort des habitants. 

L’éclairage public la nuit entre mi-
nuit et 5h du matin va être rétabli 
à puissance réduite à 10% ce qui re-
présente un coût négligeable et ré-
pond à la demande des habitants 
pour leur confort et leur sécurité.

Dominique Denos
Adjoint au Maire

en charge des Relations 
avec les Habitants

Le chant des sirènes 
des subventions 
Des subventions peuvent être ver-
sées à une commune par toutes 
les composantes du mille-feuille 
administratif français, à savoir : 
l’agglomération, le département, 
la région ou l’état lui-même sans 
oublier les fonds européens. Elles 
sont attribuées en fonction des 
domaines de compétence de cha-
cune de ces instances et de leurs 
priorités du moment.

Ce système, certes complexe, de 
redistribution d’argent public est 
un élément important de la vie 
économique du pays et permet 
des réalisations qui seraient im-
possibles sans ces aides. 

Ainsi les travaux des périscolaires 
de la commune n’auraient pu se 
faire sans l’aide de m2A.

Ces subventions sont donc très 
utiles pour les communes, en gar-
dant à l’esprit qu’il reste toujours 
un reste à charge, aucun projet 
ne pouvant être subventionné à 

100%. D’autre part, l’expérience 
nous montre que les mauvaises 
surprises sont toujours possibles 
et qu’une subvention est toujours 
aléatoire tant qu’elle n’est pas ver-
sée.

Certes, il est facile de se laisser 
aveugler par l’effet d’aubaine des 
subventions qui ne sont pas tou-
jours en phase avec les priorités 
de la commune. Il faut donc se 
concentrer sur les seuls projets 
qui répondent à nos besoins, qu’ils 
soient subventionnés ou non et ne 
pas succomber aux chants des si-
rènes des subventions ni aux mar-
chands d’illusions.

Enfin en cette période de diffi-
cultés économiques, n’oublions 
pas que l’argent public ne tombe 
pas du ciel mais vient de la poche 
des consommateurs et des contri-
buables, c’est à dire de tout le 
monde.

Les subventions sont 
donc utiles et néces-
saires à condition 
de les utiliser à 
bon escient.
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TRAVAUX

Dynamisme communal : 
verdissement  
et espaces partagés
La municipalité poursuit son enga-
gement en faveur du verdissement 
des espaces publics et éducatifs avec 
deux initiatives marquantes. En ef-
fet, le réaménagement de la cour de 
l’école La Sirène de l’Ill et la création 
d’un multi-stadium dans l’espace 
de la cour illustrent une volonté de 
conjuguer action environnementale 
et qualité de vie pour les élèves et en-
fants de la commune.

Dans le cadre de la requalification de 
la cour de l’école La Sirène de l’Ill, un 
vaste projet vise à transformer cet es-
pace en véritable îlot de fraîcheur. Au-
jourd’hui recouverte principalement 
d’un revêtement en enrobé, la cour 
est sujette à une forte chaleur esti-

vale, rendant l’environnement moins 
agréable pour les enfants. Afin de lut-
ter contre cet effet, un plan d’aména-
gement a été élaboré en concerta-
tion avec l’équipe pédagogique et un 
maître d’œuvre. Il prévoit la création 
d’espaces paysagers, la désimperméa-
bilisation d’une partie de la surface 
au profit de revêtements infiltrants, 
et l’installation de noues d’infiltration 
pour gérer les eaux pluviales. Ce pro-
jet, dont les travaux sont program-
més pour 2025, alliera espaces spor-
tifs, zones de tranquillité et paysages 
verts, tout en préservant les usages 
festifs comme le bal tricolore cher aux 
habitants.

En parallèle, la commune a enrichi 
son offre d’équipements sportifs avec 
l’ouverture, le 1er octobre, d’un mul-
ti-stadium à Didenheim. Conçu pour 
répondre aux besoins des enfants et 

des écoliers, ce terrain 
polyvalent dispose d’un 
revêtement synthétique 
sécurisé, propice à la pra-
tique de plusieurs sports 
tels que le basket-ball, 
le mini-football ou en-
core le badminton. En 
quelques semaines, ce 
nouvel espace en libre 
accès est devenu un lieu 
incontournable pour les 
jeunes, favorisant à la 
fois la pratique du sport 
et la convivialité.

Quelques travaux 
de la commune
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Ces deux projets illustrent la vision 
d’une commune tournée vers l’avenir : 
offrir des infrastructures modernes et 
écologiques qui répondent aux défis 
environnementaux tout en améliorant 
le quotidien des habitants. Entre îlots 
de fraîcheur et espaces de loisirs, la 
municipalité s’affirme comme un 
acteur engagé pour un cadre de vie 
durable et dynamique.

Coût du projet 
Création d’espaces verts 170 000 €
Création d’un multi-stadium 53 000 €

Chaufferie de l’église Saint-Gall

Les églises appartiennent aux com-
munes qui doivent donc assurer leur 
entretien. La chaufferie de l’église 
Saint-Gall de Didenheim a fait l’objet 
à plusieurs reprises d’avis réservés des 
organismes de contrôle et de vérifica-
tion, ce qui a conduit la municipalité 
à lancer sa mise en conformité. Ces 
travaux consistent à isoler le local de 
l’enceinte de l’église (chapelle de se-
maine), de créer un accès sécurisé vers 
l’extérieur, d’habiller le local chaufferie 
d’un paramètre coupe-feu, et enfin, de 
remplacer la chaudière d’une ancien-
neté de plus de 25 ans par un équi-
pement plus adapté et moins éner-
givore. Une partie de ces travaux est 
réalisée par nos services techniques, à 
l’exception du remplacement de l’uni-
té de chauffage, qui sera effectué par 
un artisan de la commune. 

Escaliers rue des Capucins  
et rue Damberg
Les deux escaliers rue des Capucins 
et rue Damberg sont en mauvais état 
depuis fort longtemps ; ils permettent 
pourtant d‘accéder à des chemins 
de balades. La commune a donc 
engagé des travaux de reprise de 
l’ensemble des marches et contre-
marches de ces deux ouvrages, et 
rendre ainsi une circulation piétonne 
sur ces équipements plus accessible. 
Afin de finaliser l’ensemble de 
tous les itinéraires de randonnée 
pédestre depuis le départ du centre 
de Brunstatt, il faudra également 
engager la réfection des deux escaliers 
rue Clémenceau prolongée et Gérard 
Mergy/Chemin des Écureuils. 

La commune de Brunstatt-Didenheim 
met un point d’honneur à entretenir 
les itinéraires de randonnée pédestres 
et cyclables sur son territoire pour 
encourager nos habitants à l’activité 
et à la mobilité sur les magnifiques 
sites (vallons, collines et prairies qui 
bordent notre village).
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Un nouvel itinéraire cyclable 
sécurisé pour les habitants

Dans le cadre de la stratégie 
intercommunale de développement 
des mobilités douces, la municipalité 
a identifié et aménagé un itinéraire 
cyclable traversant la commune. Ce 
trajet relie le passage à niveau de 
la rue de la Libération à la rue des 
Vallons, à la limite intercommunale 
avec Mulhouse.

Cet itinéraire permet aux cyclistes 
d’éviter l’avenue d’Altkirch en em-
pruntant un parcours apaisé et sécu-
risé. Il se compose d’une voie cyclable 
marquée au sol, intégrée en partie au 
sens de circulation des véhicules, et 
d’une section en contre-sens sur son 
extrémité.

Pour renforcer la sécurité et la visibi-
lité de cet axe de mobilité douce, une 
signalisation verticale sera installée 
en 2025. Ce projet s’inscrit dans une 
réflexion plus large visant à améliorer 
les connexions cyclables vers Diden-
heim et les zones d’activités voisines.

Avec ces aménagements, la commune 
confirme son engagement en faveur 
d’une mobilité durable et conviviale 
pour tous. 

Une nouvelle passerelle pour 
relier Brunstatt et Didenheim 
et une piste cyclable derrière 
l’école La Sirène de l’Ill
La municipalité lance un projet d’en-
vergure : la construction début 2025 
d’une passerelle dédiée aux piétons 
et aux cyclistes, qui permettra les ba-
lades entre Brunstatt et Didenheim 
en toute sécurité. Ce nouvel ouvrage, 
long de 42 mètres et large de 3 mètres 
sera située dans la zone de loisirs de 
Didenheim et s’intègrera dans le ré-
seau de mobilité douce grâce à des 
travaux de connexion avec les bandes 
cyclables des rues des Chars et de 
Brunstatt. 

Ce projet ambitieux accorde une 
attention particulière à la préservation 
de l’environnement. Implantée dans 
un cadre naturel riche en biodiversité 
et bordé par une végétation dense, la 
passerelle sera conçue pour respecter 
et protéger cet écosystème unique le 
long des berges de l’Ill.

A l’issue des travaux de la passerelle 
les agents municipaux travailleront à 
créer des liaisons cyclables de la pas-
serelle vers la rue des Chars jusqu’à 
relier la piste à l’arrière de l’école la Si-
rène de l’Ill et la rue des Carrières. A cet 
effet, des travaux de curages et d’éva-
cuation des anciennes fosses d’assai-
nissement de l’école, de préparation 
de la structure et de pose de murs de 
soutènement ont déjà été effectués 
par le service. 
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Ces nouveaux aménagements in-
carnent l’engagement de la commune 
en faveur d’une mobilité durable et 
respectueuse de l’environnement, 
tout en améliorant le cadre de vie des 
habitants.

Travaux prévus  
pour l’impasse Firmin Satory
Bonne nouvelle pour les riverains et 
usagers de l’impasse Firmin Satory : 
cette voie bénéficiera bientôt d’une 
série de travaux, incluant la réhabilita-
tion de la chaussée, l’installation d’un 
système de collecte des eaux pluviales, 
et l’application d’une nouvelle couche 
de roulement en enrobés. Prévue pour 
2025, cette transformation promet de 
rendre la circulation plus conforme 
aux voiries communales et plus sûre. 

Carrefour giratoire  
au niveau de la déchetterie 
Le carrefour au niveau de la déchette-
rie est, depuis de nombreuses années, 
la cause d’accidents parfois graves. 
Aussi, la municipalité a convaincu la 
CeA d’aménager un giratoire pour 
améliorer la sécurité de tous. 

Au courant de l’année 2025, les 
travaux de voirie devraient débuter 
pour une durée de quelques mois 
et permettrons, une fois réalisés, aux 
véhicules comme aux cyclistes, de 
traverser cette zone en sécurité.

Projet de solarisation  
du foyer-restaurant Les Tilleuls

Les actions en matière de réduction 
des gaz à effet de serre et des projets 
visant à réduire les consommations 
énergétiques des bâtiments publics 
sont un enjeu national, pour lequel la 
commune de Brunstatt-Didenheim 
a souhaité également apporter sa 
contribution. Aussi, le foyer-restau-
rant « Les Tilleuls » situé au centre de 
Brunstatt, sera doté au courant de 
l’année 2025, d’un parc de panneaux 
photovoltaïques permettant de pro-
duire de l’énergie électrique. Cette 
installation produira l’énergie néces-
saire pour alimenter l’établissement, 
mais également d’autres bâtiments 
communaux, par un procédé d’auto-
consommation collective, en injection 
directe dans le réseau. Au préalable à 
cette opération, la commune va procé-
der au remplacement de l’étanchéité 
de la toiture-terrasse de ce bâtiment 
qui accueille tout au long de l’année, 
diverses associations et les résidents 
des immeubles pour personnes âgées 
situés à proximité pour le déjeuner.

Jean-François Wassler 
Adjoint au maire 

en charge des Travaux 
et de l’Urbanisme
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ENFANCE

Pas moins de 528 élèves ont pris le chemin de l’école ce lundi 2 septembre.

Le Maire, les Maires délégués, ainsi que des membres du conseil municipal, ont 
de ce fait pu souhaiter une bonne rentrée aux enfants, et aux enseignants en 
leur assurant la continuité du soutien et de l’aide de la commune, comme pour 
le matériel offert (stylo, règle et calculatrice) ou la prise en charge en matière de 
travaux et d’amélioration de façon générale du cadre d’enseignement. 

Les services restent également très disponibles et réactifs aux demandes.

D’autres actions seront, comme à l’accoutumée, menées conjointement avec et 
dans les écoles.

Il est à noter l’arrivée de Mme Meyer, nouvelle Directrice de la Sirène de l’Ill et de 
Madame Fey, nouvelle Directrice du périscolaire, à Didenheim.

Une belle rentrée 

École maternelle la Sirène de l'IllÉcole maternelle Centre

École élémentaire Prévert École élémentaire la Sirène de l'Ill
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Installation du Conseil 
Municipal des Enfants
Faisant suite aux élections d’élèves 
du CE1 au CM2 pour représenter la 
commune, l’installation du Conseil 
Municipal des Enfants (CME), a 
eu lieu le samedi 9 novembre, en 
présence du Député Olivier Becht, de 
sa suppléante Charlotte Goetschy-
Bolognese, du Maire et de différents 
membres du Conseil Municipal.

Les nouveaux Conseillers Municipaux 
Enfants ont pu expliquer, avec timidité 
parfois, leur décision de prendre part à 
cette aventure, nouvelle pour certains, 
et définir les idées qu’ils voudraient 
mettre en place.

Les implications principales sont de 
bien vivre dans notre commune, de 
prendre soin de nos aînés, d’améliorer 
les cours d’école, et d’œuvrer pour la 
nature. Des sujets qu’ils détailleront 
en commission.

Ils se sont vus ensuite passer l’écharpe 
tricolore et remettre le pin’s officiel du 
CME.

De nombreux échanges et explica-
tions enrichissantes ont nourri cette 
cérémonie, durant laquelle leur enga-
gement à participer à une démocratie 
a été salué et a permis de se familiari-
ser déjà avec ce début du mandat. 

Le Conseil Municipal 
des Enfants
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Cet été, une structure multisports a 
été réalisée et installée dans l’école 
de la Sirène de l’Ill, dans le cadre des 
aménagements de la cour.

Elle permet aux élèves de pratiquer 
nombre de sports avec des équipe-
ments sportifs adaptés, mais égale-
ment de jouer sur un terrain pendant 
les récréations, pour le plus grand 
plaisir des enfants.

Constituée d’un revêtement synthé-
tique, lestée par du sable, et d’une 
enceinte sécurisée, cette aire vient 
compléter le parc d’éléments en 
libre-accès des habitants de notre 
commune.

En effet, elle est utilisable par tous 
selon les horaires suivants :

En période scolaire :

• Lundi, mardi, jeudi et vendredi 
de 17h30 à 22h

• Mercredi, samedi, dimanche  
et jours fériés de 8h à 22h

Hors période scolaires :

• Tous les jours de 8h à 22h

L’ouverture du site au public a eu lieu 
le 1er octobre dernier et a immédiate-
ment fait l’objet d’un grand engoue-
ment.

Une nouvelle 
structure multisports 
pour la jeunesse

ENFANCE
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Cette formation, présentée pour la 
première fois dans les classes par la 
Police municipale, est destinée aux 
élèves de CM2 afin de les sensibiliser 
à l’internet.

Les interventions se présentent sous 
la forme d’un cours de deux heures 
durant lesquelles sont expliqués ses 
dangers et son bon usage.

Lors du premier cours, tous les sujets 
ont été abordés, du temps à passer 
sur internet, les réseaux sociaux, les 
images, les vidéos, les sites interdits, 
la violence des images et des vidéos, 
jusqu’à la sécurisation des mots 
de passe, les challenge et défis, la 
conservation des données, et bien 
d’autres encore…

A l’issue de celui-ci chaque élève reçoit 
alors un code de bonne conduite, 
dont la moitié de ce livret est destiné 
aux parents.

Un test est enfin soumis aux élèves. 

Lors du second cours, les agents de 
la Police municipale annoncent les 
résultats aux élèves, qui l’ont tous 
réussi et pour certains avec un sans-
faute.

Ils procèdent ensuite à une correction 
commune, avant de passer au 
temps d’échanges libres, moment 
où chaque élève peut s’exprimer 
ou poser des questions, tant sur le 
quotidien de la Police municipale que 
sur les difficultés qu’il serait amené à 
rencontrer.

Des rencontres interactives très ap-
préciées des élèves et de notre Police 
qui renouvellera cette action lors de 
cette année scolaire.

Magella Montout
Adjointe au Maire

en charge de l’Education 
et de l’Enfance

Le permis internet



16 Janvier 2025 I BD mag

Depuis fin 2021, les « Robins des Bois »  
de l’APEBD (Association de Protection 
de l’Environnement de Brunstatt-
Didenheim) se consacrent à la 
réouverture des chemins ruraux

En collaboration avec les services 
techniques de la mairie, qui a finan-
cé l’achat d’outils, les Robins des Bois 
ont dégagé 11 kilomètres en zone fo-
restière et réalisé 9 kilomètres de fau-
chage raisonné des chemins ruraux 
situés entre les parcelles agricoles.

Les chemins ainsi réouverts sont 
maintenant quotidiennement em-
pruntés par des promeneurs, sportifs, 
et VTTistes. L’APEBD a mis en place un 
répondeur qui permet aux utilisateurs 
de signaler quand un chemin est obs-
trué et nécessite une intervention. 

Les projets :
• Création et balisage de boucles 
de différents niveaux de difficulté 
au départ de l’hôpital Emile 
Muller, de la Croix du Burn  
et du centre-ville de Brunstatt,  
en collaboration avec m2A  
et le Club Vosgien

• Fête des Chemins,  
le 27 avril 2025

• Réaliser le même travail  
sur le ban de Didenheim,  
si la règlementation l’autorise.

• Et toujours permettre  
aux personnes qui empruntent 
ces chemins de découvrir  
des sites très diversifiés, depuis 
les berges de l’Ill jusqu’aux 
contreforts du Jura, avec des 
panoramas magnifiques sur  
les Vosges et la plaine d'Alsace.

Des chemins réouverts

DÉVELOPPEMENT DURABLE
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Panneaux solaires : 
un choix avantageux ?

Et si je mettais des panneaux 
photovoltaïques sur mon toit ?

• Est-ce que j’ai intérêt à installer 
des panneaux photovoltaïques 
sur mon toit ?

• Quelle est la durée 
d’amortissement ?

• Est-ce que je vais réduire ma 
facture d’électricité ?

• Est-ce que mon toit est 
correctement orienté pour un 
ensoleillement maximum ?

• Existe-t-il des aides financières ?

• Quel est le bilan énergétique 
de ces panneaux ? 

Autant de questions que se posent de 
nombreuses personnes et auxquelles 
il n’est pas facile de trouver une ré-
ponse.

Le groupe « Energie » de la Com-
mission Participative de Dévelop-
pement Durable se propose de vous 
aider dans la prise de décision en vous 
apportant une réponse à toutes ces 
questions.

Vous pouvez contacter par e-mail l’ex-
pert du groupe, et convenir avec lui 
d’un rendez-vous. Lors de cette ren-
contre, il vous renseignera sur la ren-
tabilité, la faisabilité, l’efficacité, l’em-
preinte environnementale d’une telle 
installation.

Cet habitant de notre commune n’a 
absolument aucune relation avec les 
installateurs ou fournisseurs de pan-
neaux solaires. Il met bénévolement 
et gratuitement sa compétence et 
son expertise au service des habi-
tants de notre commune.

Pour le contacter : 
genergie251@gmail.com
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En avril 2019, naissait le Repair Café de 
Brunstatt-Didenheim, émanation de 
la Commission Participative de Dé-
veloppement Durable tout nouvelle-
ment créée. Son objectif était de se 
consacrer à la réduction des déchets. 
Le premier atelier ouvert au public 
s’est tenu le 4 octobre 2019 à la Cour 
des Arts avec 12 bénévoles. 

Depuis 5 ans, plus de 2000 visiteurs 
ont franchi la porte des ateliers et 
les experts bénévoles, aujourd’hui au 
nombre de 34, ont réussi à réparer 
80% des objets apportés. A noter que 
les couturières, qui ne reculent devant 
aucun défi, ont réussi quasiment 100% 
des réparations !

Parmi les actions notables du Repair 
Café de Brunstatt-Didenheim, citons  

la participation, en 2021 et 2022, à 
l'opération "Un vélo pour les étu-
diants" organisée par m2A. Leur aura 
s’étend à tout le territoire, où ils parti-
cipent activement à toutes les actions 
visant à promouvoir la réparation des 
objets en panne ou défectueux.

Le poids total des objets à qui les 
bénévoles ont offert, en 5 ans, une 
seconde vie, dépassera les 9 tonnes 
à la fin de cette année, (estimation 
juin/décembre 2024).

Leur projet pour 2025 : organiser des 
ateliers dans les écoles primaires afin 
de sensibiliser nos enfants et leurs pa-
rents à la nécessité de réparer au lieu 
de jeter.

Le Repair Café de 
Brunstatt-Didenheim 
fête ses cinq ans

Le Repair Café de Brunstatt-Didenheim 
a soufflé ses 5 bougies, souhaitons-lui 

une très longue vie !

DÉVELOPPEMENT DURABLE
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Petit rappel des 
consignes de tri 

Pour bien trier dans le bac JAUNE
Nouveauté importante : on peut mettre les capsules Nespresso, ou autres, dans 
la poubelle jaune. Celle-ci peut recevoir TOUS LES EMBALLAGES recyclables. 

Mais attention : un jouet ou autre objet en plastique dur ne sont pas recyclables !

De même, les feuilles d’essuie-tout et les mouchoirs en papier ne sont pas des 
emballages, ils ne sont pas recyclables. En revanche, ils sont compostables.

TOUS LES EMBALLAGES  
EN PAPIER ET CARTON

TOUS LES EMBALLAGES  
EN PLASTIQUE

TOUS LES EMBALLAGES  
EN MÉTAL

Tous les papiers

Les boîtes et emballages

Les briques alimentaires

Les sacs, sachets et films plastique

PAPIERS, EMBALLAGES 
TOUS DANS LE BAC/SAC JAUNE

Les bouteilles Les flacons  
et bidons

Les pots, boîtes et barquettes

Les aérosols

Les bidons

Les boîtes de conserve, canettes 
et barquettes aluminium

Les bons réflexes

 1.  Ne pas laver les emballages  
MAIS BIEN LES VIDER

2.  NE PAS IMBRIQUER 
PLUSIEURS EMBALLAGES  
les uns dans les autres

3.  PLIER les cartons et 
bouteilles en plastique 
POUR GAGNER DE LA PLACE

Depuis le 9 mars 2023,  
vous trouvez sur tous les  

emballages ménagers 
des consignes de tri.

N’hésitez pas  
à vous y référer !

POUR L’ENVIRONNEMENT
verre : LE BON GESTE

Les bons réflexes
Pensez à enlever les capsules 
et couvercles pour les jeter 
dans le JAUNE

Ne pas mettre de pots  
de fleurs, de vaisselle  
ou d’ampoules

À déposer en déchetterie

Les bouchons en liège 
sont à conserver ou à 
mettre dans les ordures 
ménagères

Bois, ferraille, textiles, articles de sport, 
équipements électriques et électroniques, 
déchets verts... chaque déchetterie est équipée 
de bennes dédiées.

15 DÉCHETTERIES

près de chez vous !

Horaires et déchets acceptés,  
scannez le QR code

Dépôt en vrac 

dans ces 2 conteneurs

Dépôt en vrac 
dans ces 2 conteneurs

Dépôt en vrac dans le sac

Les bouteilles, les flacons de 
parfum et leurs recharges

Les pots et les bocaux

Danièle Goldstein
Adjointe au Maire

en charge du 
Développement Durable
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HOMMAGES

Françoise Sadler : 
un message de vie

L’annonce du 
décès de Françoise 
Sadler survenu le 
11 août 2024 jeta la 
consternation dans 
son entourage 
et parmi les 
personnes qui 
avaient l’habitude 
de la fréquenter. 

Elle touchait plus particulièrement les 
membres de l’association Prendre et 
Vivre son Temps de Brunstatt-Didenheim 
dont elle était la présidente. Comment 
une femme aussi dynamique pouvait elle 
mourir aussi brutalement ? Les aléas de 
la vie auront eu raison de son existence.

Françoise est née le 29 01 1952 à Danne-
marie. Aînée d’une fratrie de 4 enfants, 
elle dut veiller sur ses jeunes frères et 
sœurs, ses parents étant retenus par 
leurs occupations professionnelles. Cette 
contrainte a sans doute été à la base de 
son penchant pour la lecture ; d’ailleurs 
son appétence pour les livres ne la quit-
tera jamais jusqu’au point de la trans-
mettre à ses deux filles.

Après un baccalauréat littéraire Françoise 
s’orienta vers l’enseignement et intégra 
l’école Sainte Ursule de Riedisheim ; elle 
y resta jusqu’en 2008. Son attachement 
reconnu à l’éducation la conduisit à 
s’investir dans le conseil d’administration 
de l’établissement.

Après son parcours professionnel, elle 
s’orienta en tant que bénévole vers 
des activités de la vie associative ; elle 
apporta ainsi son concours à la Banque 
Alimentaire.

Plus tard elle interviendra à la Maison 
Médicale des Personnes Âgées de Mul-
house pour aider les personnes atteintes 
de troubles cognitifs à s’exprimer par l’art 
et notamment par la peinture.

A plusieurs reprises Françoise accompa-
gna des jeunes dans la préparation de la 
profession de foi et de la confirmation à 
la paroisse des Côteaux à Dornach.

Françoise témoignait par son engage-
ment de la nécessité d’apporter son sou-
tien à la vie associative, c’est donc impré-
gnée de cette conviction qu’elle adhéra à 
l’association Prendre et Vivre son Temps 
de Brunstatt-Didenheim. Elle suivit les 
cours d’anglais ; mais très vite elle prit 
part à d’autres activités (vélo, marche, 
sorties etc). Son sens des responsabilités 
lui valut d’être élue au Comité de l’asso-
ciation, puis en 2016 d’en assurer la pré-
sidence. Dans le cadre de cette fonction 
il lui a tenu particulièrement à cœur de 
développer les rapports entre les géné-
rations ; en cela elle a parfaitement pour-
suivi la mission de l’association PVST de 
promouvoir les relations intergénéra-
tionnelles.

Françoise a été une présidente exemplaire 
de PVST ; ses grandes qualités humaines 
étaient reconnues par tous ceux qui 
la côtoyaient ; elle a marqué la vie de 
l’association et fixé un cap aux bénévoles 
engagés dans la vie associative. 

Prendre et Vivre Son Temps
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Jacques Koenig : 
un engagement 
dans la vie associative

Le 9 janvier 
2024 s’est éteint 
une figure bien 
connue dans notre 
commune pour ses 
engagements dans 
la vie associative, 
à savoir Jacques 
Koenig.

A l’heure où l’attachement au monde asso-
ciatif n’est plus tellement de mise, il semble 
utile d’évoquer les responsabilités qu’il a as-
sumées durant son parcours professionnel 
et son enracinement dans la vie locale.

Jacques s’est révélé comme un homme de 
grandes qualités humaines et profession-
nelles.

Né en 1940 dans la vallée de Masevaux, il 
fréquenta l’école primaire d’Oberbruck 
jusqu’en 1952. Il vint alors s’installer avec ses 
parents rue des Vergers à Brunstatt et pour-
suivit son enseignement à l’École Primaire 
de Brunstatt. Il intégra ensuite le Collège 
Lambert à Mulhouse pour le secondaire.

A l’âge de 20 ans Jacques fut appelé sous 
les drapeaux ; incorporé dans les troupes 
aéroportées il partit en l’Algérie pour une 
durée de 28 mois.

Au retour du service militaire, il entra dans 
la vie active à l’usine Peugeot de Mulhouse. 
Grâce à ses compétences professionnelles 
Jacques accéda rapidement aux fonctions 
de chef des Services Métrologie et Labora-
toire.

C’est à l’âge de 48 ans que Jacques donna 
à son existence une nouvelle ouverture 
en s’investissant dans la vie associative. Il 

intègre en 1988 le Comité de l’Association 
des Décorés du Travail de PSA Mulhouse 
dont il devient le président en 1990. Sa 
bonne gestion étant reconnue, il entre au 
Comité de la Fédération Nationale et en 
assurera la présidence entre 1999 et 2005.

Jacques était membre de l’Association 
des Décorés de la Légion d’Honneur ; il y 
occupait la fonction de trésorier.

Au-delà de ses engagements profession-
nels Jacques cultivait l’amitié et la solidari-
té à travers l’Amicale de la Classe 1940 de 
Brunstatt dont il participa à la fondation. 
Cette association née en 1958 présente 
comme particularité de regrouper avec 
une grande fidélité, des hommes incorpo-
rés en 1960 et affectés directement dans 
des unités en Algérie. Jacques Koenig élu 
président veilla jusqu’à son décès à main-
tenir vivant le lien d’amitié au sein de l’Ami-
cale.

C’est également la guerre d’Algérie qu’il 
a vécue avec intensité, qui le conduisit 
à adhérer en 1998 à l’UNC de Brunstatt-
Didenheim ; il y trouva l’environnement 
adéquat pour promouvoir le devoir de 
mémoire et veiller au souvenir des victimes 
des conflits armés. Il présidera l’association 
UNC locale de 2016 à 2021 avec rigueur et 
bienveillance, en participant à toutes les 
cérémonies commémoratives.

Son engagement dans la vie associative et 
particulièrement au sein du mouvement 
UNC demeure exemplaire pour les généra-
tions montantes en recherche de repères.

Union Nationale des Combattants  
de Brunstatt-Didenheim
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VIE ASSOCIATIVE

Nos associations 
en mouvement
Une nouvelle association  
pour notre commune

L’équipe de la Conférence St Vincent 
de Paul St Georges Brunstatt a décidé 
de créer une association d’aide aux 
personnes en difficultés matérielles 
spécifiquement dédiée à la commune 
de Brunstatt-Didenheim.

Cette nouvelle structure locale et in-
dépendante, qui remplace la Confé-
rence St Vincent de Paul, est plei-
nement opérationnelle depuis la 
distribution du mois de novembre. 
Ce changement vise à offrir une meil-
leure proximité et une plus grande 

efficacité pour répondre aux besoins 
des habitants, tout en se libérant des 
contraintes d’une organisation natio-
nale. En continuant à collaborer avec 
les services sociaux de la commune, 
notre association reste fidèle à sa vo-
cation : être à l’écoute et au service 
des personnes dans le besoin.

Une mission locale et solidaire : les 
membres de l’association, déjà connus 
pour leur engagement, continueront 
à organiser les distributions alimen-
taires mensuelles, qui auront désor-
mais lieu chaque deuxième mardi 
du mois dans le même local près de 
l’église Ste Odile.

Toute personne, qui souhaiterait re-
joindre l’association pour participer 
à nos missions, ainsi que tout don 
pour soutenir l’action solidaire se-
ront les bienvenus.
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Visite du Mémorial  
de Schirmeck avec l’UNC  
de Brunstatt-Didenheim
Une trentaine d’élèves des écoles pri-
maires de Brunstatt, issus des classes 
de CM2, se sont rendus vendredi 21 
juin 2024 en autocar à Schirmeck pour 
y visiter le Mémorial d’Alsace Moselle.

Cette sortie était organisée par la 
direction et les enseignants des 
écoles avec le concours de l’Union 
Nationale des Combattants - UNC de 
Brunstatt-Didenheim et le soutien 
de l’Association Prendre et Vivre Son 
Temps. Deux anciens combattants 
accompagnaient aussi les élèves 
pour partager avec eux leur propre 
expérience.

Le matin était consacré à la visite 
avec un guide du Mémorial. Le site 
est composé de différentes salles 
dont une comporte des portraits de 
personnes ayant vécu la seconde 
guerre mondiale. Une autre est 
aménagée en salle d’attente de gare 
et en train. Un espace est réservé 
également à la reproduction de salles 
de la Ligne Maginot et d’un champ de 
bataille. 

Après un repas tiré du sac et pris en 
plein air sous un beau soleil, les élèves 
se sont livrés l’après-midi au jeu des 
étoiles, exercice destiné à vérifier ce 
qu’ils ont retenu de leur visite.

Un beau moment de rencontre inter-
générationnelle contribuant au devoir 
de mémoire.
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SENIORS

Durant le mois de décembre dernier, 
la commune de Brunstatt-Didenheim 
a mis en place une mesure sociale 
exemplaire, permettant à ses habi-
tants âgés de 65 ans et plus de béné-
ficier d’un abonnement annuel au ré-
seau de transport Soléa (bus et tram) 
pour seulement 50 €. Le reste du coût 
de l’abonnement a été pris en charge 
par la commune, témoignant ainsi de 
son engagement envers le bien-être 
et la mobilité des seniors.

Cette initiative, en vigueur pour l’an-
née 2024, s’est concrétisée grâce à 
une période d’inscription organisée 
du lundi 2 décembre au vendredi 13 
décembre à midi. Les habitants inté-
ressés ont pu se rendre en mairie pour 
remplir les formalités, notamment en 
fournissant un chèque de 50 € et le 
bulletin d’inscription complété.

La mesure a connu un vif succès au-
près de nombreux seniors, qui ont sa-
lué la démarche solidaire de la com-
mune. Toutefois, pour les personnes 
nées entre le 1er janvier et le 30 juin, 
une solution a été prévue : un abon-
nement semestriel sera accessible à 
partir du deuxième semestre de l’an-
née, avec une période d’inscription 
qui sera communiquée au printemps.

Cette opération s’inscrit dans la 
volonté de Brunstatt-Didenheim de 
favoriser l’inclusion et la mobilité de 
ses aînés, leur permettant ainsi de 
profiter pleinement des transports en 
commun à moindre coût tout au long 
de l’année. 

Abonnement Soléa 
à tarif réduit pour 
nos seniors
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Activités pour nos aînés

Ateliers mémoire :  
une 2ème édition conviviale 
En juin, la mairie de Brunstatt-
Didenheim et l’association Brain Up 
ont organisé la deuxième édition des 
ateliers « La mémoire, pourquoi et 
comment la stimuler ? ».

Ces cinq séances ont permis aux par-
ticipants d’explorer des techniques 
pour entretenir leur mémoire, à tra-
vers des jeux d’attention, des exer-
cices de logique et des échanges avec 
un psychologue. L’occasion de mieux 
comprendre le fonctionnement de 
la mémoire tout en partageant des 
moments agréables et instructifs.

Une initiative qui allie convivialité et 
apprentissage, pour le bien-être de 
tous !

Esther Schultz-Ratzmann
Adjointe au Maire 

en charge des Aînés

La tradition  
de la Saint-Nicolas  
aux Tilleuls
Chaque année, le début 
du mois de décembre 
réchauffe nos cœurs grâce à 
une tradition chère à notre 
région : la fête de la Saint- 
Nicolas. Cette année, le service 
social de la mairie a organisé 
une belle rencontre dans la salle 
conviviale de la résidence des 
Tilleuls. 

Vin chaud ou chocolat chaud, 
manala ou schnackala, tout le 
monde a trouvé son bonheur 
pour passer un moment gour-
mand. 
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Nos manifestations
en images

Un espace récréatif transformé
L'aire de jeux Vénus située rue de Lattre de Tassigny a fait peau neuve ! Entière-
ment restaurée et modernisée, elle offre désormais un cadre sécurisé et coloré, 
conçu pour le bonheur des petits aventuriers. Une inauguration joyeuse, parta-
gée par de nombreux enfants enthousiastes. 

VIE AU VILLAGE
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Le pain à l'honneur
La Fête du Pain et de la Saint-Honoré a réuni gourmands et passionnés autour 
des savoir-faire des boulangers du Haut-Rhin. Démonstrations, animations et 
dégustations ont ravi petits et grands, célébrant avec saveur les traditions du 
terroir. Une journée conviviale sous le signe de la gourmandise !

Un lien chaleureux avec nos soldats
Dans le cadre de l’opération OPEX, les 
élèves de l’école élémentaires J. Pré-
vert et du Château Besenval ont en-
voyé leurs plus beaux dessins aux mili-
taires en mission à Noël. Au printemps, 
ces derniers sont venus les remercier, 
partager leurs expériences et expliquer 
leur engagement. Un bel échange em-
preint de respect et de solidarité. 

Une fontaine chargée d'histoire
La fontaine Saint-Georges, joyau du village depuis 1872, retrouve sa splendeur 
d’antan grâce à une restauration minutieuse. Inaugurée avec fierté, elle témoigne 
d’un engagement fort pour la préservation de notre patrimoine emblématique.
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Hommage aux héros 
du 19 août 1914
Les communes de Brunstatt- 
Didenheim, Flaxlanden et Zilli-
sheim se sont réunis pour com-
mémorer le 110è anniversaire de 
la bataille du 19è Dragons. En mé-
moire des cavaliers tombés sous 
les ordres du Lieutenant-Colonel 
Touvet, une cérémonie émou-
vante a honoré leur sacrifice et 
ravivé le devoir de mémoire.

Une fête des rues animée et conviviale
En septembre, la traditionnelle fête des rues a rassemblé habitants et visiteurs au-
tour d’une brocante, de jeux pour enfants, de stands variés et de démonstrations 
d’associations. Un moment chaleureux rythmé par les saveurs et l’animation des 
participants. 

Un été en musique
L’école de musique de Brunstatt-Didenheim et le groupe John and the Steeds ont 
enflammé le concert de l’été, offrant une soirée inoubliable. Entre talent et convi-
vialité, le public a vibré au rythme de prestations très applaudies. Un moment festif 
qui a rassemblé toutes les générations !
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La fête de l’automne au marché
Pour célébrer la première année du marché de Didenheim, la Fête de l’automne 
a réuni habitants et commerçants autour de produits locaux et d’animations 
conviviales. Un rendez-vous gourmand et festif, mettant à l’honneur la richesse 
de notre terroir.

La soirée alsacienne 
avec D’Lustiga Wetzknuppa
La traditionnelle soirée alsacienne 
d’octobre a célébré avec humour 
et authenticité le patrimoine cultu-
rel régional. Cette édition, riche en 
émotions, a rendu hommage à 
Patrick Freppel, président de l’as-
sociation, disparu cette année. Un 
moment de partage qui a touché 
tous les cœurs.

Un geste généreux 
pour le bien commun
L’association Prendre et Vivre 
son Temps a une nouvelle 
fois offert deux bancs à la 
collectivité. L’un, près de la 
chapelle Saint-Gall, et l’autre, 
sur la colline en direction du 
Steinweg, invitent à la pause et 
à la contemplation. Une belle 
initiative au service de tous.
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Bienvenue 
aux nouveaux habitants
L’équipe municipale a chaleureuse-
ment accueilli les nouveaux arrivants 
de la commune, leur présentant les 
services de proximité et les atouts 
locaux. Un moment convivial pour 
faciliter leur installation et renforcer 
les liens au sein de la communauté.

La plantation des arbres de naissance des bébés 2023
En 2023, notre commune a célébré les naissances en plantant un séquoia de 
Chine (ou sapin d’eau) en l’honneur des nouveaux arrivés. Symbole de vie, de 
force et d’avenir, chaque arbre témoigne de l’ancrage des familles dans notre 
territoire.
Lors de cette belle journée de plantation, parents, enfants et élus se sont rassem-
blés dans la joie pour mettre en terre ce bel arbre. Les photos de ces moments 
chaleureux reflètent parfaitement l’émotion et la fierté des familles, une belle 
manière de marquer le début d’une nouvelle génération.
Une tradition qui allie nature et solidarité, et qui fait grandir nos racines com-
munes !

Souvenir et hommage
Les commémorations du 
11 novembre ont rassem-
blé la population pour 
rendre hommage aux 
soldats tombés lors des 
guerres. Une cérémonie 
émouvante qui a hono-
ré leur sacrifice pour la 
liberté. Un moment de 
mémoire et de respect 
partagé par tous. 
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80 ans de la Libération : 
Hommage et Mémoire en Fête
À l'occasion du 80ème anniversaire de la Libé-
ration de notre commune, une série d'évé-
nements mémorables a été organisée pour 
rendre hommage à ceux qui ont combattu 
pour la liberté. Une grande exposition a plon-
gé les visiteurs dans l'histoire, avec des photos 
d'époque, des mannequins en uniforme, des 
accessoires, des maquettes et des véhicules 
de collection de l’armée. Des classes de l’école 
élémentaire du Château Besenval sont venues 
visiter cette exposition et assister à une confé-
rence spécialement préparée et donnée par M. 
François-Xavier Goublet. Le public a aussi pu 
apprécier un concert swing et la marche aux 
flambeaux, moments de fraternité et de fête. 
La cérémonie commémorative, marquée par la 
présence émouvante de M. Capel, fils de l’ad-
judant-chef Capel, camarade du brigadier-chef 
Lacombe, tombé le 21 novembre 1944, a été un 
instant fort de ce week-end. M. Capel a hono-
ré la mémoire de son père en rappelant aux 
jeunes générations l'importance de ne pas ou-
blier ceux qui sont tombés pour la France. Une 
fanfare du 1er Régiment de Tirailleurs a clôturé 
ces commémorations dans une atmosphère 
de respect et d’unité. 

ans

Libération
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Jérémie Friderich 
Maire délégué 

de Brunstatt

Les animations festives  
du marché de Noël 
Du 29 novembre au 8 décembre, 
notre commune s’est parée de ma-
gie à l’occasion du 11ème Marché de 
Noël. Spectacles, concerts, ateliers 
créatifs, et moments de convivia-
lité ont rassemblé petits et grands 
dans une ambiance chaleureuse et 
féerique.
De l’inauguration marquée par un 
spectacle équestre captivant et le 
verre de l’amitié, aux ateliers pour 
enfants, en passant par les concerts 
variés et les dédicaces de Lovely 
Elsa, chaque instant a été une célé-
bration de partage et de créativité.
Les photos de ces journées festives 
témoignent de la joie et de l’enga-
gement de tous, dans un esprit de 
fête inoubliable. Merci à tous les 
participants et bénévoles pour ces 
beaux souvenirs !

Marché

de Noël
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INSOLITE

Jack, 
le héros du canal 

Une belle histoire d’amitié  
entre l’Homme et l’Animal
Au mois de septembre, une scène bou-
leversante s’est déroulée sur les bords 
du canal à Brunstatt-Didenheim. Pa-
trick Jeggy, un habitant de la com-
mune, a été victime d’un incident qui 
aurait pu tourner au drame. Mais grâce 
à l’intervention héroïque de Jack, son 
fidèle compagnon à quatre pattes, 
l’histoire s’est transformée en un récit 
émouvant de loyauté et de courage.

Alors que M. Jeggy se trouvait en dif-
ficulté dans l’eau, Jack n’a pas hésité 
à agir. Avec une détermination in-
croyable, le chien a tiré son maître vers 
le bord du canal, tout en aboyant pour 
alerter les passants. Parmi eux, un 
jeune homme a immédiatement aler-
té les secours. Malheureusement, ce 

dernier est parti avant que son identi-
té ne soit connue, mais nous espérons 
qu’il pourra lire ces lignes et recevoir 
les remerciements chaleureux de  
M. Jeggy, qui aurait souhaité lui dire 
personnellement.

L’intervention rapide et efficace  
des sapeurs-pompiers de Brunstatt- 
Didenheim, accompagnés de plon-
geurs, a permis de sortir M. Jeggy de 
cette situation périlleuse. Ce dernier, 
profondément reconnaissant, a tenu 
à rendre hommage à son compagnon  
« Sans Jack, je ne serais peut-être 
pas là aujourd’hui. Son rôle a été ca-
pital. »

Cette mésaventure, 
rapportée par L’Alsace 
le 30 septembre 2024, 
illustre une fois de plus 
l’extraordinaire lien qui 
peut unir l’Homme et 
l’Animal. Jack, le héros du jour, 
est devenu un symbole de 
cette amitié indéfectible.

Un grand merci également 
aux passants, aux sapeurs-
pompiers de Brunstatt-
Didenheim et aux services 
techniques de la mairie pour 
leur intervention exemplaire. 

Une belle histoire qui 
réchauffe les cœurs ! 
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HISTOIRE DU VILLAGE

1924-2024… l’église
Saint-Georges a 100 ans

Notre église avait été reconstruite en 
1786. Au début du 20e siècle elle com-
mençait à présenter des signes de 
vieillesse, et sa rénovation était envisa-
gée. Hélas, la guerre de 1914 éclate. 

Le 19 août, lors de la bataille du Hohrain 
(près du cimetière), elle est touchée 
par 42 impacts d’obus, mais tient bon. 

Les allemands ont intégrés le clocher 
de notre église. Ils y ont installé entre 
autre une cordonnerie. Des témoins 
aperçoivent leurs va-et-vient et les 
voient fumer. Ce qui devait arriver arri-
va : dans la nuit du 26 au 27 décembre 
1916 l’église prend feu.

Le commandant allemand refuse 
l’intervention des pompiers locaux. 
Quand il sera déjà trop tard, il autorise 
de prévenir les pompiers de Mulhouse, 
mais la liaison téléphonique est inter-
rompue…

Notre église est la proie des flammes 
de 2 heures à 8 heures du matin. Il 
ne reste que les murs extérieurs ; le 
clocher, la sacristie et la chaufferie ont 
pût être sauvés. Des objets (statues, 
ornements…) ont été mis à l’abri dans 
le presbytère.

Les allemands utilisent les ruines de 
l’église, ils en font une écurie pour 120 
chevaux.

Pendant de nombreuses années, une 
ancienne salle des associations servira 

d’église provisoire. Celle-ci était située 
à l’emplacement actuel des ateliers 
municipaux. En face, quand il faisait 
beau, les messes se tenaient dans le  
« Schlossgarten ». Le Schlossgarten est  
le jardin de l’ancien château ; au-
jourd’hui s’y trouve l’Espace Saint-
Georges (qui n’existait pas encore à 
cette époque).

L’église a été reconnue dommages de 
guerre. Les travaux de reconstruction 
commencent le 5 avril 1921. Le 4 mai 
1924, c’est le réaménagement dans 
la nouvelle église. La Fête de Saint 
Georges y est célébrée. Le curé Georges 
Schultz, natif de Brunstatt, curé de 
Hundsbach bénit l’église. L’église est 
encore vide, le mobilier arrive par la 
suite. Le 20 juillet la chaire est montée 
et le monument aux Morts inauguré.

La nouvelle église est consacrée 
le 12 octobre 1924
Le 11 octobre au soir, Monseigneur 
Ruch, évêque de Strasbourg est ac-
cueilli par un cortège aux flambeaux, à 
l’entrée de Brunstatt (chemin de Dor-
nach), illuminée et enguirlandée, qui 
crépite sous les feux de Bengale. Ils 
se rendent jusqu’à la place de l’église, 
où eurent lieu les salutations et la pré-
sentation des différentes sociétés.

Le 12 octobre, l’évêque célèbre la messe 
dès 6 heures du matin, pour permettre 
aux 120 enfants qui seront confirmés 
l’après-midi, de communier à jeun.
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La cérémonie de la consécration dé-
bute à 7 heures 30 par la procession 
des reliques à laquelle participent 
toutes les associations locales. Vers 
midi, la Grand-messe solennelle est 
célébrée par le Chanoine Pesseux, cu-
ré-doyen de Thann, enfant de Bruns-
tatt. L’homélie est donnée par le vi-
caire général Kretz.

Rehaussée par la chorale Saint 
Grégoire, la consécration de l’église 
Saint-Georges était une fête des plus 
réussies.

Le curé Wurtz publie à cette occasion :  
« Festschrift bei Anlass der Konsekra-
tion der Pfarrkirche ».

Le 26 avril 1925 eut lieu le baptême 
des cloches. L’orgue fabriqué par la 
maison Rinkenbach est inauguré à 
Pâques 1927.

En 1927, le curé Adolphe Kessler créé 
le « Pfarrbote », le bulletin paroissial.  
Il sera le bâtisseur de Foyer Saint 
Georges (1928). Le curé Eugène Papirer 
lui succède. Lors du départ de ce der-
nier, Brunstatt sera divisé en deux pa-
roisses : Saint Georges et Sainte Odile.

En septembre 1988, elles seront à 
nouveau réunies. 

Les prêtres se succèdent, les 
formations des paroisses changent, 
le bulletin paroissial s’adapte en 
changeant de nom...

L’église est toujours entretenue par 
des équipes de bénévoles, et par la 
commune, qui effectue les grands 
travaux. On citera par exemple d’im-
portants travaux de rénovations et 
peintures en 1986 ou le ravalement 
de façade et aménagement du parvis 
de l’église en 2005-2006. A cette occa-
sion, la Place Monseigneur Brand est 
inaugurée.

Notre église accueille les offices 
religieux et est rehaussé par la chorale 
Saint-Grégoire. Elle est aussi un lieu 
de culture avec des concerts et autres 
manifestations.

Le dimanche 13 octobre 2024, la messe 
du 100e anniversaire a été célébrée.

Michel Schmitt

1. L’ancienne église ravagée 
par les flammes, nuit du 26 
au 27 décembre 1916
2. Eglise provisoire
3. Eglise Saint-Georges
4. Eglise Saint Georges
5. Les cloches de trois siècles 
différents nous invitent aux 
différents évènements

1

5

32

4
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La sanglante 
journée du 19 août 
1914 à Didenheim

La reconquête des français  
de l'Alsace et la Lorraine 
perdues en 1871
Le 1er août 1914, les cloches annoncent 
la mobilisation générale. Le 3 août 1914 
les hostilités commencent et l’armée 
d'Alsace est créée le 11 août 1914 sous 
les ordres du général Pau. Le 14 et 15 
août, le 215e Bataillon d’Albi se rendent, 
dans deux trains à destination de Bel-
fort. Il n'y eut pas de combat à Diden-
heim durant ces quatre années, hor-
mis le 19 août 1914.

Au fond de la photo nous pouvons 
apercevoir le terrain du futur combat 
entre français et allemands. 

Le matin du 19 août tout semble pai-
sible, une légère brume flotte sur les 
prés entre les deux ponts et enveloppe 
une partie du village. La 66ème division 

de réserve part de Balschwiller à cinq 
heures du matin pour se poster dans la 
région sud-est de Mulhouse. En venant 
de Frœningen, au carrefour au nord de 
Zillisheim, Didenheim, Brunstatt, cette 
division découvre que l'ennemi occupe 
déjà la rive droite de l’Ill. Grâce au 215e 

RI qui venait de la route de Hochstatt et 
suivait le chemin du Gallenhölzchen en 
contre bas du Didemer Bargala (colline 
de Didenheim), ils arrivent par la rue 
de Zillisheim, débouchent dans la rue 
de l'église, quand un violent feu d'artil-
lerie et de mitrailleuses est déclenché 
par les allemands. Les soldats fran-
çais hésitent à avancer, mais pour leur 
donner du courage, le général Sarrade, 
commandant la 132ème brigade, prend 
une chaise à la terrasse du café Sick et 
s'installa au milieu de la rue Zwiller sous 
les balles des mitrailleuses allemandes.  
« Dès notre arrivée, une partie de nos ca-
nons s’installa sur la colline à côté d’une 
chapelle ; à chaque coup, il nous sem-

HISTOIRE DU VILLAGE
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blait que quelque chose se déplaçait 
dans nos poitrines. » Les soldats se de-
mandaient pendant combien de temps 
durerait cet effroyable bombardement. 
Commencé le matin à 8h, il ne finissait 
qu’à 19h. Dès lors le service sanitaire s'est 
installé dans l'église de Didenheim et 
le café Pflimlin situé à l'entrée du pont. 
C'est là que les blessés sont soignés et 
pansés avant d'être dirigés sur les hôpi-
taux de Mulhouse et Belfort. 

Blessé sur les prés  
de la commune de Didenheim,  
le 19 août 1914 : le père d’un futur 
président de la république
Léon Pompidou, né le 1er août 1887, fils 
d’agriculteur, après son certificat d’étude, 
entre à l’école normale primaire. Il épouse 
le 24 septembre 1910 Marie-Louise Cha-
vagnac. Léon est instituteur en 1913 puis 
professeur d’espagnol, dans l’enseigne-
ment primaire supérieur à Albi. Il écrit le 
premier dictionnaire français/espagnol. 
Conseiller municipal à Albi, il est décoré 
de la Légion d’honneur. 

Sous le drapeau, il est volontaire pour 3 
ans en 1906 au 92e régiment d’infanterie 
d’Albi, le 19 janvier 1907 il est promu ca-
poral. Il est démobilisé le 26 avril 1907, ob-
tient le certificat d’aptitude au grade de 
Sergent, puis le 19 juillet 1907, celui d'of-
ficier de réserve. Il sera appelé à l’activité 
militaire, le 1er août 1914, dans son régi-
ment d’Albi. Le 5 août, le général français 
Joffre décide de reconquérir l’Alsace sé-
parée de la France depuis la guerre de 
1870. Le 3 août la guerre est déclarée, le 
bataillon d’Albi se met en marche et ar-
rive les 14 et 15 août à Belfort. 

Le 19 août 1914 venant avec son régi-
ment de Hochstatt, il traverse le village 
de Didenheim en direction de Brunstatt. 
Sur le pont, il s'arrête sous un feu nourri 
de l’ennemi allemand, ne pouvant plus 
avancer dans la bataille d'une violence 
inouïe. On dénombra ensuite plusieurs 
morts et blessés. Le Sergent Léon Pom-

pidou sera touché par balle aux bras 
et à la jambe et sera transféré dans un 
hôpital où il sera soigné par Mécanothé-
rapie(1). Rétabli après un an et demi de 
soins, les douleurs le suivront toute sa 
vie. Après la fin de sa convalescence, il 
reprend du service en 1916, et sera libéré 
du service militaire en mai 1919. 

La famille de Léon Pompidou : Léon 
Pompidou, (1887-1969) est instituteur 
puis professeur d’espagnol, et son 
épouse Marie Louise Pompidou Ca-
vagnac est institutrice (1886-1945). Le 
couple a deux enfants : un fils, Georges 
Jean-Raymond, né le 5 juillet 1911, à 
Montboudif, village du Cantal qui sera 
élu président de la république le 15 juin 
1969 jusqu’à son décès au 2 avril 1974, et 
une fille, Madeleine, professeur agrégé 
de lettres (1920-2014). 

Le temps peut changer des choses, 
mais les souvenirs restent, il est de 
notre devoir de transmettre aux fu-
tures générations pour ne pas oublier.

(1)Mécanothérapie : Méthode de réédu-
cation qui permet, à l’aide d’appareils, 
de mobiliser les articulations par l’inter-
médiaire d’un support mécanique.

La famille Pompidou 
Marie-Louise, Léon et leur fils 
Georges âgé de 3 ans.
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SÉCURITÉ

L’année 2024 marquera un moment important pour la commune, qui se voit 
décerner pour la première fois le label "Employeur Partenaire des Sapeurs-
Pompiers", au niveau Or. 

La commune honorée 
par le label "Employeur 
Partenaire des 
Sapeurs-Pompiers"
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Cette prestigieuse distinction vient 
saluer l’engagement exemplaire de 
la municipalité en faveur de la sécu-
rité civile et son soutien actif aux sa-
peurs-pompiers volontaires. Elle met 
en lumière la reconnaissance d’une 
démarche volontariste, qui fait de la 
commune un modèle dans ce do-
maine essentiel.

Cette reconnaissance est d’autant 
plus significative qu’elle concerne 
13 agents municipaux, capables de 
conjuguer avec brio leurs fonctions 
techniques avec leur engagement 
en tant que sapeurs-pompiers volon-
taires. Ces femmes et hommes, en 
plus de leurs missions quotidiennes 
au service de la collectivité, répondent 
à l’appel de l’urgence pour sauver 
des vies et protéger des biens. Qu’il 
s’agisse d’interventions nocturnes ou 
d’engagements en pleine journée de 

travail, leur disponibilité et leur cou-
rage illustrent un dévouement sans 
faille. Imaginez-les passer d’une opé-
ration de déneigement tard dans la 
nuit à une mission de secours à l’aube, 
toujours guidés par leur sens aigu du 
service public.

Cette distinction dépasse le simple 
cadre honorifique : elle met en lu-
mière l’importance de soutenir ces 
agents dans leur double mission. En 
facilitant leur engagement, la com-
mune agit concrètement pour ren-
forcer la sécurité de ses citoyens tout 
en démontrant qu’un service public 
de qualité peut coexister harmonieu-
sement avec une forte implication 
citoyenne. Les sapeurs-pompiers vo-
lontaires, véritables piliers du disposi-
tif de secours, apportent à la commu-
nauté leur expertise, leur disponibilité 
et leur dévouement.

L'attribution du label Or reflète donc 
un engagement fort, non seulement 
envers les sapeurs-pompiers, mais 
aussi envers la solidarité locale. Un 
bel exemple de collaboration entre 
les acteurs publics, qui mérite d'être 
salué et encouragé.

André Joux
Adjoint au Maire

en charge de la sécurité

Les sapeurs-pompiers de Brunstatt-Didenheim 
recrutent des pompiers volontaires
Profil : 16 ans minimum, être motivé et intéressé 
par un engagement citoyen pour effectuer des 
missions d'incendie, de secours à personne d'ur-
gence ou d'opérations diverses. 

L'engagement peut être fait sur les 3 missions ou 
uniquement sur la mission de secours à personne.

Renseignements : 07 79 73 54 35



Le carnetrose & bleu
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Harper HAMANACHE

 4,700 kg   56 cm 
30 juillet 2024

Gioia CUTRI

 2,620 kg   46 cm 
2 juillet 2024

Gianni VIOLA

 3,750 kg   52 cm 
12 juin 2024

Noham ROCHE 

 3,440 kg   48 cm 
21 mai 2024

Beyza HANILÇE

 2,430 kg   44 cm 
12 avril 2024

Neyla KOUAMANJI 

 3,440 kg   47,5 cm 
28 avril 2024
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Kélio DE BRABANDER 

 2.690 kg   47 cm 
18 septembre 2024

Alonzo DELL'AGLIO 

 3,400 kg   47 cm 
3 septembre 2024

Suzanne 
JENCZAK BELTRAN

 3,190 kg   50 cm 
25 septembre 2024

Emy HAUSHERR

 3,420 kg   50 cm 
20 août 2024

Aubin HEITZ

 3,303 kg   48 cm 
28 août 2024

Fabio VIEIRA GOIS 
FERNANDES

 3,115 kg   47,5 cm 
16 août 2024

Lucas GUYONVARCH

 3,380 kg   49 cm 
12 août 2024

Nora SCHULLER

 2,900 kg   49 cm 
27 septembre 2024



Les mariages
d ’antan
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Agnès et Gilbert 
SINNIGER

Noces d’or 
7 septembre 1974

Elsa et André 
HERBRECHT
Noces d’or 
8 novembre 1974

Martine et Jean-Luc 
GROSS
Noces d’or 
21 septembre 1974

Nicole et Daniel 
CANAL 

Noces d’or 
13 juillet 1974

Pieranna et Bernard 
THIBAUT
Noces d’or 
19 juillet 1974

Christiane et Daniel 
FRIDMANN
Noces d’or 

20 décembre 1974
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Monique et Robert 
HALM

Noces de diamant
28 décembre 1964

Christiane 
et Pierre-Jean 
MULLER
Noces de diamant
18 septembre 1964

Edith et Bernard 
JURE
Noces de diamant
28 août 1964

Viviane et Gérard 
DALCHER
Noces de diamant
4 juillet 1964

Jeannine et Edouard 
KOHLER
Noces de diamant
28 juillet 1964

Noces de 
Palissandre

Marie et Jean KLIPFEL
24 décembre 1959

Marlyse et Raymond EHNY
4 septembre 1959
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Antoine Viola, 
l’ensemble du Conseil Municipal, 
le Personnel Communal
et le Conseil Municipal des Enfants 

vous adressent leurs 

Meilleurs Vœux


